

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 31 DE AGOSTO DE 1907

Nº 278

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo VII, versículos 11 á 16 según San Lucas:

“En aquel tiempo, iba Jesús a una ciudad llamada Naim: y sus discípulos iban con Él y una gran de muchedumbre de pueblo. Y cuando llegó cerca de la puerta de la ciudad, he aquí que sacaban fuera á un difunto, hijo único de su madre, la cual era viuda: y venía con ella mucha gente de la ciudad. Luego que vió el Señor, movido de misericordia por ella, le dijo: No llores. Y se acercó y tocó el féretro. Y los que lo llevaban se pararon. Y dijo: Mancebo, á tí te digo, levántate. Y se sentó el que había estado muerto, y comenzó á hablar. Y le dió á su madre. Y tuvieron todos grande miedo, y glorificaban á Dios diciendo: Un gran Profeta

se ha levantado entre nosotros, y Dios ha visitado á su pueblo.”

REFLEXIÓN

No hay edad segura ni momento alguno en que no nos pueda sa'tear la muerte. Pero al fin nuestro cuerpo es corruptible, y día llegará en que resucite volviendo á juntarse con el alma. La verdaderamente terrible es la muerte del alma, la muerte á la gracia; sin embargo, mientras estamos en este mundo podemos acudir al que es resurrección y vida. De algunos muertos en el cuerpo leemos en el Evangelio á quienes resucitó Jesucristo; pero, como advierte San Agustín, muchos más son los muertos á la gracia curados y vivificados por el Redentor. El mismo poder tiene ahora que antes, la misma bondad, el mismo deseo de comunicarnos sus dones.

QUIEN ES DON ELOY ALFARO

Este revolucionario jacobino llegó á Nicaragua en 1891, y fué huésped de su correligionario y amigo Don Fernando Sánchez, el nicaragüense más desacreditado en la política del país de los lagos, y que por haber dado en la manía de creerse igual á Bismark le llamaron el canciller de manteca.

En 1893 tomó parte en la re-

volución del General J. Santos Zelaya, á quien ofreció su espada y en cuyo ánimo llegó á tener una influencia decisiva.

Habiendo triunfado Zelaya, el General Alfaro tomó parte en la REFORMA de la Constitución de Nicaragua, aquella hermosa Constitución con la cual habían gobernado en paz los conservadores por más de treinta años, obteniendo para su patria, el que se la reconociera como la Suiza centroamericana.

Es memorab'le en la historia de Nicaragua el programa de gobierno que sugirió al General Zelaya el actual Presidente del Ecuador. En plena Cámara de Diputados, Eloy Alfaro, dirigién los á Zelaya, le dijo:

“General, para que gobierne en paz, primero empobrezca á sus enemigos, y si después de empobrecidos se levantan, máteles.”

Desgraciadamente Zelaya prestó oídos á Alfaro, y esa ha sido su norma de conducta en el gobierno: empobrecer á sus enemigos y después matarlos. En esa misma sesión, Eloy Alfaro obtuvo que los diputados facultaran al Ejecutivo para imponer multas á los ciudadanos, de 1 á \$50,000, (cincuenta mil pesos.)

Este dato es suficiente para dar á conocer al General Alfaro.

Para corresponder á los servi-

cios que le había prestado en la revolución que lo llevó al poder, el General Zelaya dió á Alfaro el vapor "11 de julio," armado en guerra; le dejó reclutar 500 hombres; le suministró 3 cañones, dos mil rifles, diez millones de tiros y dinero para que invadiera el Ecuador, derrocara al Gobierno constituido y se hiciera Presidente.

Con este auxilio marchó de Corinto para Guayaquil, cuya plaza tomó por sorpresa, logrando después, por el éxito de sus armas, llegar á ocupar el sillón presidencial.

De Presidente, Alfaro fué el mismo furibundo jacobino que había hecho la Reforma de la Constitución de Nicaragua.

Reformó á su vez y en el sentido jacobino la Constitución del Ecuador; quitó la dirección del Instituto Nacional á los jesuitas llamados por García Moreno; emprendió campaña contra los católicos, desterrando las órdenes religiosas, persiguiendo al santo Obispo Shumaker de la Congregación de la Misión, y cometiendo las crueldades más inauditas y que exceden á las perpetradas por Estrada Cabrera.

Un hecho bastará para probar lo que decimos:

En Riobamba, al frente de su soldadesca, invadió Alfaro la casa de los Padres Jesuitas.

Era superior el R. P. Moscoso, que iluminó con la luz de sus virtudes la América del Sur y la del Centro. Tenía 62 años.

Al saber que Alfaro entraba á la casa rompiendo las puertas, el santo religioso con su comunidad, se dirigió al oratorio para esperar allí, de rodillas ante el altar, á la chusma impía del REFORMADOR.

Los soldados, sedientos de la sangre de los sacerdotes, á los

cuales Alfaro señalaba como los autores de los males de la patria, invadieron el convento, penetraron al oratorio y dispararon una descarga sobre los indefensos religiosos.

El P. Moscoso cayó muerto y su sangre enrojeció el suelo ecuatoriano.

Alfaro, para disculpar el tremendo abuso de sus soldados, hizo vestir de seglar al P. Moscoso, le puso un rifle entre las manos y llamó al pueblo para decirle que aquel hombre había sido muerto por haber hecho fuego contra sus tropas.

Este es el cinismo de Zelaya y de Estrada Cabrera.

No nos llama la atención que hoy los ecuatorianos se levanten contra Eloy Alfaro, pues las tiranías producen las guerras civiles.

Cuando caiga, no nos descubriremos para saludarlo, sino que exclamaremos: así derroca el pueblo á sus verdugos; justo castigo del que tiene por lema de gobierno EMPOBRECER á sus enemigos por medio del latrocinio y después matarlos....

(*La Verdad*, de Mérida, México)

LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en el Siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend,
Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social"
por Manuel Pasos, Doctor en Derecho.

(Concluye)

Podemos concluir sin vacilación, y decir, juzgando por lo pasado: que, cuando las filosofías y las ciencias hayan recorrido sus cielos de investigación, más ó menos amplios; y cuando los hombres más cultos hayan vuelto de sus más atrevidas exploraciones á tra-

vés de los espacios y de las profundidades del globo, aun entonces, se hallará que la Biblia, por curiosas indicaciones, ó por asertos explícitos, se había anticipado á sus grandes descubrimientos, ó, por lo menos, se mantiene en armonía con ellos — ¡Oh Libro maravilloso! tú conquista será completa!

Pero, al hacer estas consideraciones, nadie, absolutamente nadie, eche en olvido el hecho de que esta Biblia, tan maravillosamente correcta en sus revelaciones, es la misma Biblia que nos habla de la otra vida y de su eternidad para todos; de la indecible alegría para los justos y de la inextinguible angustia para los malos; así como de la expiación para aquellos que llenaren las condiciones preceptuadas — En ella están las solemnes amonestaciones sobre la muerte, el juicio, el cielo y el infierno (que por la naturaleza de las cosas nunca podrán confundirse en este mundo). — Pensad: que al final de esta vida, todo ello se hallará ser verdad. — Y ¿cómo quedarán vuestros asuntos en esta materia, en ese inexplorado más allá? ¡Pensad en ello ¡oh lectores! que cerrais estas páginas!

¿Queréis hacer una obra meritisísima á los ojos de Dios?

¿Queréis dejar á vuestros conciudadanos una prueba de que habéis pensado en devolver un poco del bien que se os ha hecho?

¿Queréis que vuestros huesos se regocijen cuando ya descanséis en el sepulcro y que haya una obra buena que ore por vuestra alma cuando ya no podáis hacerlo vosotros?

He aquí mi respuesta: ¡Trabajad por difundir la buena prensa!

EL BAILE

¡Fuera hipocresías! Lo que existe tras del gusto por los bailes no es más que corrupción y pecado.

En el baile el padre, el marido pierden *el hilo* del corazón de sus hijas ó esposas. Las parejas van por donde las acomoda. Ellas van en poder de ellos y ambos por un terreno resbaladizo. Creemos en la virtud; pero no creemos en la virtud que se alimenta de tentaciones.

En el baile todas las pasiones se agitan y á la carne se la ceba. El vino, las cenas succulentas, el exceso de luz, el desvelo, la música, el lujo, todo contribuye á exaltar las pasiones. Lo que hay en el baile es sensualidad y nada más.

Triste idea da de su virtud la joven que santifica el baile. Si es una excepción de la regla, la felicitamos y queremos viajar para conocer á tal prodigio. Padre bobo que dejas que te bailen á tus hijas. lo que ellas aprendan de sensualidad se irá traduciendo en ira, en pereza, en insubordinación dentro del recinto sagrado del hogar doméstico. Estás alimentando á la fiera y luego te espantarás de sus rugidos.

EL SUICIDIO

El hombre que atenta contra su vida, se hace culpable para con Dios, para con la sociedad y para consigo mismo.

Al darnos Dios la vida, nos impone la obligación de conservarla.

El ha medido nuestras fuerzas vitales, según el tiempo que debemos permanecer en la tierra.

Nosotros no podemos, sin atentar contra su voluntad, adelantar el término señalado á nuestra vida y destruir nuestro cuerpo,

obra de sus manos.

Dios nos ha colocado en la vida como soldados en su puesto, y sería faltar á nuestro deber el abandonarlo antes del toque de retirada.

La vida es un tejido de bienes y de males.

El suicidio acepta los primeros y rechaza los segundos.

Tan estrafalaria conducta, ¿no constituye, caro lector, un manifiesto choque contra la voluntad divina?

Ni dudar'ó!

El que abandona la vida por su propia voluntad es un cobarde, que no tiene el suficiente valor para resistir á la adversidad ni para vencer sus pasiones.

¡Insensato!

No puede soportar los males pasajeros de la tierra, y va á echarse de cabeza en manos de la Eterna Justicia!

Oh Fe! Cuánta falta haces en el corazón de los hombres!

Porque no te conocen, porque no te quieren conocer, son sin número las almas que lloran en este mundo, y llorarán en el otro!

EN BROMA

A las damas:

De cada cien solteros,
noventa son piratas callejeros;
de cada cien maridos,
noventa son unos perdidos;
y de cada cien viudos,
los cien son viciosos testarudos.
No olvide la mujer aquestos datos
y se ahorrará bastantes malos ratos.

A los caballeros:

De cada cien solteras
noventa jamás aman de veras
de cada cien casadas,
noventa y cinco al hombre hacen tajadas;

y de cada cien viudas,
las cien son tan falsas como Judas.

Muchachos que juráis amor eterno,
ya sabéis el camino del infierno.

OVILLEJOS

¿Quién mata con más rigor?
Amor.

¿Quién causa tantos desvelos?
Celos.

¿Quién es el mal de mi bien?
Desdén.

¿Qué más que todos también
una esperanza perdida,
pues que me quitan la vida
amor, celos y desdén?

¿Qué fin tendrá mi osadía?
Porfía.

Y ¿qué remedio mi daño?
Engaño.

¿Quién es contrario á mi amor?
Temor.

Luego es forzoso el rigor
y locura el porfiar,
pues mal se pueden juntar
porfía, engaño y temor.

Lope de Vega

El secreto de la simpatía

Este secreto consiste puramente en olvidarse completamente de sí mismo.

Las personas bien educadas, las que en la sociedad dominan por el cariño que inspiran, son las que se olvidan de sí mismas y sólo piensan en el bien y en el gusto que pueden proporcionar á los demás.

Ningún adorno corporal ni moral tiene más influencia que la simpatía.

En la historia de Francia vemos cómo ninguna mujer tuvo mayor poder para fascinar á los que la rodeaban que Madame Recamier. Sus retratos prueban que

no era una mujer hermosa, como había muchas en la Corte, y sin embargo, hasta "hermosa" la llamaron.

Aun después que hubo pasado la causa para que ejerciera atracción personal sobre el corazón de los demás, cuando era ya muy vieja, su poder no había disminuído.

Los escritores consultábanle sus obras: los pintores le enseñaban sus cuadros: los estadistas le consultaban sus proyectos: y todo eso no era debido solamente á su talento, sino al empeño que ella tenía por servir á sus amigos, por hacerles todo el bien que podía.

Era amable de una manera inconsciente y se interesaba ingenuamente por el bien del prójimo. Nada importa la hermosura, nada los adornos y las joyas, ¡muy poco el talento! si una ú otra cosa no van acompañadas de un carácter simpático, de una cara risueña y de un corazón bondadoso.

El buen humor y los buenos sentimientos se retratan en el rostro, y esas cualidades son las que producen la simpatía.

Y es una felicidad que estas cualidades puedan adquirirse por el dominio de sí mismo y por la voluntad firme de adquirirlas, porque con ellas puede uno nivelarse y aun superar á los que poseen las cualidades que sólo se heredan, tales como la hermosura y talento.

DE S. ROQUE DE GRECIA

Como todas las cosas pasan en la vida, pasó también el día de S. Roque, dejando muy gratos recuerdos, tanto en sus habitantes como en todos aquellos que de muchas partes vinieron á honrarnos con su presencia. Los días de novena, como el día de la festividad si no superaron, al menos

no retrocedieron de como se han celebrado en años pasados. El Agente de Policía se felicita de prestar sus servicios á un barrio cuyos habitantes son tan respetuosos y amantes del orden. Como todos, vecinos y extraños, nos vimos recíprocamente como hermanos, no hubo una sola nota discordante; por consiguiente la autoridad no tuvo que molestarse con nadie: lo que demuestra el progreso de nuestra cultura.

Ha continuado ya el arreglo de la casa destinada para Agencia de Policía y Cárcel; con decir que el principal de los prohombres de éste distrito, Don Juan G. Hidalgo, está al frente del trabajo y ha ofrecido ayudar con el dinero que se necesite y devolvérselo cuando se pueda, está dicho todo. Todos saben muy bien y en esto no hay exageración, que en todo aquello concerniente al culto, al embellecimiento de la Ermita, á la ornamentación del barrio, edificios públicos, etc., dicho Sr. lleva siempre la batuta.

No es mi intento lisongear, ni ofender á ninguno, pues todos saben, repito, que estas razones están muy justamente fundadas.

El Corresponsal

C R O N I C A

—En Barba se trasladó la celebración de la fiesta de San Roque para el 2º domingo del entrante mes. Con tal motivo ha comenzado la novena en la iglesia parroquial. La fiesta promete estar muy llena de animación.

—En la noche del sábado se verificó en esta ciudad el matrimonio del caballero josefino don Guillermo Montealegre con la Srta. Lucila Morales. Asistieron al acto el Sr. Presidente de la República, el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis y gran número de distinguidas personas de la Capital y de nuestra sociedad.

Que sean muy felices los nuevos esposos son los votos de "El Orden Social".

—Varias personas nos han indicado la conveniencia de que ahora que con tanto rigor se ha desarrollado en San Rafael la epidemia de la tos-ferina, la Municipalidad del Cantón Central acuerde la creación de varios polizontes que expresamente vigilen, durante el tiempo que haya la epidemia, todo el trayecto de las aguas que abastecen á esta ciudad, desde el Paso de la Viga, para evitar los lavados de ropas y el que se arrojen basuras al cauce. Nosotros en verdad consideramos tal medida de vital interés y no dudamos que la propondrá ya sea la Municipalidad ó en su defecto la Au-

toridad competente.

—Unieronse matrimonialmente el 26 de los corriente los jóvenes don Belisario Gutiérrez y la Srta. Benigna Zamora. Que sean venturosos en su nuevo estado!

—Gratisima satisfacción ha sido para nosotros el saber que la estimable esposa de nuestro amigo don José Salguero se encuentra convaleciendo ya de la penosa enfermedad que la tuvo al borde del sepulcro en meses pasados. Gracias á Dios.

—El hogar de nuestro amigo don Domingo Moya hace visto aumentado por el nacimiento de un nuevo niño. Felicitamos al amigo y á su señora esposa.

—LA EUROPA. Se llama así un establecimiento de comercio que abrió hace poco don José Castells en la ciudad de San José, en la casa que antes ocupaba la Tienda de los Alfaro. —El establecimiento posee licores finos importados por el propietario, como champagne, vinos, cognac, etcétera, y es la cantina que domina por su elegancia, aseo, buen servicio y por la calidad inmejorable de sus productos, como helados, tostales, y todo lo concerniente á Pastelería. —Pues dicho señor Castells fué el encargado de servicio de cantina y pastelería en el banquete del matrimonio Montealegre-Morales, del sábado anterior. —Su exactitud en atender, fué lo que más satisfizo. —Conviene que se sepa que en aquella cantina se preparan banquetes por el estilo, para bodas, bautizos y cualesquiera otras solemnidades, y que su dueño dispone de infinita cantidad de artículos que halagan la vista y encantan el paladar: que su tостeería es exquisita, y que es el punto de cita de la aristocracia.

A D H E S I Ó N

El infrascrito espontáneamente se adhirió á la manifestación en que sus convecinos protestan contra las impías publicaciones tituladas "Piedra de Escándalo" y la "Aurora."

José M^a Barquero S
Grecia, 28 de agosto de 1907

A V I S O

Habiendo la Junta de Edificación de esta Parroquia dispuesto utilizar para casa cural la que regala el bondadoso caballero don Jaime Bennett, ha acordado también vender la casa que actualmente habita el infrascrito

El Cura,

José J. Calderón

Tip. de L. Cartín G.